



En Nueva Braunau se realizó primera mesa territorial en el marco de su 146 aniversario

Pág. 3

Karün realizó operativo oftalmológico en Cochamó cubriendo cerca del 80% de la lista de espera oftalmológica del Valle

Pág. 5

Servicio Local de Educación Llanquihue hace un llamado a los padres a postular a escuelas y liceos de la nueva educación pública para el próximo año

Pág. 5

Reunión de Gabinete de Seremis fue encabezada por Gobernador Vallespín y Delegado Geisse como señal de trabajo conjunto

Pág. 6

Participación

Ahora se pueden ver en línea los concejos municipales de manera oficial. Las similitudes y las diferencias entre alcalde y concejales se expresan en el mejor beneficio de la necesidad. Sin insultos, recriminaciones o gritos. Los errores en procedimientos formales son aceptados como parte del rodaje y así, el escándalo por lo poco no se roba lo importante. En la realidad comparada, han sido buenas semanas.

Este gobierno no tiene por meta sólo ser mejor que los gobiernos anteriores. Su compromiso es enfrentar de manera participativa, tanto los desafíos como las oportunidades que presenta la comuna, en el corto, mediano y largo plazo. El programa electo por la comunidad es ambicioso y tiene afán colectivo. Lo firman más de 100 personas, ordenadas alfabéticamente por sus nombres, no sus apellidos. El corazón de la promesa es la participación, efectiva, ordenada y, sobre todo, vinculante.

Todos los días se informa en las redes sociales del municipio las distintas reuniones que tiene la administración. Durante los concejos municipales se hace un completo resumen ante los concejales y la comunidad. Se anuncia la creación de diferentes mesas y asociaciones de trabajo con actores esenciales para articular soluciones en conjunto. Son las bases del proceso y también las bases de las diferencias con el pasado.

Junto con eso, se ha considerado la creación de 15 mesas barriales y ya van dos encuentros. En grandes hojas blancas se anotan inquietudes, expectativas y sueños. Algunos represen-

tantes de los vecinos han expresado la sensación de haber ganado algo que antes no existía. Muchos de ellos llevan años en esto y vieron por años el avance más lento de lo necesario, mientras la energía se gastaba en problemas que no eran sus problemas. La necesidad de una auditoría externa y las permanentes modificaciones presupuestarias surgen como parte de este letargo tan ubicado entre lo que se hizo y lo que no se hizo.

El proceso de participación que encabeza el gobierno municipal es inédito. Como en toda novedad significativa, hay incertidumbre y expectativas, optimismo y pesimismo. No todos tienen los mismos problemas. Ni las mismas urgencias. Ni las mismas prioridades. Desde que es vital financiar que un equipo de un deporte vaya a un viaje, a colaborar con una rifa solidaria, recuperar espacios públicos para la cultura, sanar el medio ambiente, potenciar la vivienda social, solucionar el problema vial, esterilizar gatitos y censarlos, invertir en emprendimiento para la reactivación, entre múltiples necesidades.

Ante lo nuevo las dudas son inevitables y será el relato de los hechos los que fortalecerán la construcción de certeza, bajo la claridad en la metodología, sobre todo en su cualidad deliberante. Porque todos quieren ser tomados en cuenta. Algunos quieren participar, otros no quieren, otros no pueden, pero todos quieren ser tomados en cuenta. La expresión de la realidad social comunal y sus necesidades más urgentes está tanto en la voz como en el silencio. ¿Es participar activamente

requisito para ser tomado en cuenta?

Ya van más de 300 solicitudes de audiencia para conversar con el alcalde los jueves. Ellos no van sólo para escuchar a Tomás, van para que Tomás los escuche. Y lo hace, mientras anota en su cuaderno. Eso contiene, serena la inquietud, renueva los plazos para cumplir expectativas, pero también pone presión, porque la voz, por diversa que sea, solicita acción. Este gobierno municipal será el más corto de la historia, apenas tres años y medio. La participación tiene plazos y las acciones se ajustan a recursos acotados. ¿Cómo se decide qué se hace y qué no? ¿Se vota? ¿El alcalde decide? ¿Su equipo decide? ¿Un algoritmo? ¿Una consulta abierta? ¿Cuándo se decide? ¿Depende? ¿De qué?

La confianza mayoritaria en el mejor resultado está otorgada por el voto democrático que decide por este proceso, más allá de las dudas y certezas. Ahora, en el ejercicio del cargo, el trecho entre los dichos y los hechos tiene tic y tac y será determinante para el gobierno comunal más breve de la historia de la comuna. Su éxito o fracaso en deliberar de manera vinculante será también el de toda la comunidad, participen o no.

Por: Pablo Hübner

Policías y desconfianza

La reforma a la policía es uno de los temas que se ha tomado la agenda del país durante los últimos años. Pero la reciente muerte de Valeria Vivanco, funcionaria de la PDI, de apenas 25 años, dejó en evidencia que esta no sólo debe hacerse a Carabineros, sino también de la rama civil de las policías. Vimos cómo quedó demostrado que la versión original que sustentaron los compañeros de la víctima, ambos funcionarios de la PDI, se alejó absolutamente de la verdad. Mintieron y no sólo en una oportunidad, sino en varias y con la intención de ocultar un comportamiento que en principio podría haberse calificado de error, pues cuando se manejan armas ese tipo de errores ocurren, aunque en una policía profesional no deberían ocurrir. No obstante, la actuación de los policías ha sido derechamente delictiva, sembrando un manto de dudas sobre cómo ocurrieron los hechos, quedando prácticamente descartada la accidentalidad. Actuar que mantuvo en prisión preventiva a personas que, según ha quedado demostrado, no tuvieron participación en la muerte de la Subinspectora Vivanco. Hechos que nos hace pensar que la confianza que se ha depositado en las policías debe ser revisada y ser sometida a constante observación y custodia. En particular, la especial acreditación que le dan los tribunales a los dichos de quienes están precisamente encargados de perseguir a quienes cometen delitos, ya que un actuar como el que vimos en este caso, implica que personas pasen largos periodos privados de libertad. A esto se suma que Consejo de Defensa del Estado, ha anunciado una querrela en contra del ex director de la PDI Héctor Espinosa, por los delitos de malversación de caudales públicos, falsificación de instrumentos públicos y lavado de activos. Ambas situaciones que evidencian que los vicios que se creían propios de algunos son más generalizados de lo que pensábamos. Es de esperar, entonces, que el proceso constituyente, traiga novedades y transformaciones al respecto, cambios de forma y fondo a la relación de las policías y la comunidad.

Carlos Silva
Profesor Derecho Penal
Universidad Andrés Bello



El Heraldo Austral
...nuestro diario, nuestro patrimonio
Fundado el 9 de Septiembre de 1951

Directora Ejecutiva
Paola Álvarez B.

Gerente Comercial
Gustavo Gálvez M.

Editora
Paola Álvarez B.

Colaborador
David Leal

Fono: 65 -2752766
prensa@eha.cl
www.eha.cl

Martes 17 de Agosto de 2021

En Nueva Braunau se realizó primera mesa territorial en el marco de su 146 aniversario

El pasado domingo 15 de agosto se llevó a cabo la primera Mesa Territorial, iniciativa impulsada por la administración municipal liderada por el Alcalde Tomás Gárate, una innovadora instancia de participación ciudadana que permite conocer las necesidades de la comunidad de primera fuente, la cual se desarrolló en la localidad de Nueva Braunau en el marco de su 146 aniversario.

Al inicio de la actividad, el jefe comunal destacó la masiva participación de representantes de Juntas de Vecinos y de las diversas organizaciones vivas de la localidad, quienes se distribuyeron en las 9 mesas de trabajo dispuestas en el gimnasio del Colegio Nueva Braunau.

En la oportunidad, las y los dirigentes y representantes de la localidad, fueron canalizando sus necesidades a partir de preguntas en relación a “qué cambiarían de la comuna”, “qué les gusta o man-

tendrían” y “cómo sueñan el territorio”, metodología de trabajo que consiste en que las y los presentes vayan rotando por cada una de las mesas expresando sus anhelos y necesidades.

En esa lógica, se identificaron materias sensibles para la comunidad como la falta de cajero automático, oficinas de servicios para realizar trámites, problemas de aguas servidas y alcantarillado, áreas verdes en mal estado, entre otras. No obstante, en donde todas las mesas reflejaron concordancia, fue en su disposición a trabajar junto al municipio a partir de su identidad y el sentido de pertenencia con su territorio.

En ese contexto, las y los dirigentes coincidieron en que esta Mesa Territorial es relevante para el trabajo participativo de la comunidad con el municipio, tal como lo expresó el tesorero de la 5ta Compañía de Bomberos, Mirso Mansilla, quien señaló que “esto es un sueño, es



algo que está comenzando pero hay un proyecto por parte de la Municipalidad y nosotros estamos aquí para trabajar y apoyarlos como institución, yo vengo como representante de la Quinta Compañía y lo que hoy puedo rescatar es que hay ganas de trabajar”.

En la misma línea el Presidente de la Junta de Vecinos Valle Verde, José Nuñez, agregó que “lo primero es que tengo que felicitar al Sr. Alcalde, fue un éxito esta reunión que se hizo por primera vez con tantos vecinos y espero que esto se prolongue por toda la comuna porque es un beneficio para toda nuestra sociedad”.

Finalmente, quien destacó el hecho de construir un propósito común junto a vecinos y vecinas

para mejorar su calidad de vida, fue el Alcalde Tomás Gárate, quien señaló “estamos muy contentos de celebrar este tremendo aniversario aquí desde el territorio en Nueva Braunau, y con lo que más nos gusta que es el encuentro, el diálogo, volver a mirarnos a los ojos y en conjunto construir el futuro de Nueva Braunau. Este es un proceso que comienza recién y que decidimos hacerlo aquí en una localidad que ha estado postergada por mucho tiempo pero que las tiene todas para salir adelante. Vimos la participación activa y muy potente de dirigentes vecinales, deportivos, culturales y religiosos, todos y todas con la disposición de poder construir un propósito común y eso es lo que nos une”.

clinicapv.cl



Red de Salud UC CHRISTUS y Clínica Puerto Varas se unen por el bienestar de los corazones de los habitantes del sur

TELEMEDICINA CARDIOLOGÍA | Agenda tu hora en la central telefónica al +56 65 233 33 00

 **CLINICA
PUERTO VARAS**
Tienes toda nuestra atención



Red de Salud
UC • CHRISTUS 

Diputado Espinoza solicita al Ministerio del Interior explicar escasez y mal estado de equipamiento de Carabineros en Los Lagos

El diputado PS por el Distrito 25, Fidel Espinoza Sandoval, ofició al Ministerio del Interior y Seguridad Pública tras evidenciar la escasez y el mal estado de los elementos básicos con que Carabineros realiza sus funciones diarias en la Región de Los Lagos. De acuerdo al parlamentario, “es insostenible y de un perjuicio tremendo para la comunidad que en la gran mayoría de las comunas de la región Carabineros no cuente con elementos básicos y necesarios para cumplir sus servicios diarios”.

En ese sentido, Espinoza detalló que, por ejemplo, los vehículos policiales se encuentran con desperfectos técnicos y no pueden desplazarse para cumplir los cometidos cotidianos, que tienen que

ver con la seguridad ciudadana, notificaciones judiciales y otros aspectos fundamentales en la labor que deben desempeñar día a día los funcionarios de la institución.

“No es posible que en algunas comisarías o retenes los vehículos policiales estén en mal estado 5 o 6 meses, y que los funcionarios tengan que utilizar sus automóviles particulares para resguardar a la población”, aseguró Espinoza, agregando que “es inconcebible que carabineros de zonas rurales o aisladas tengan que hacer patrullajes a caballo o a pie”.

“Lo que ocurre hoy en Carabineros no se había visto en largos años. La debacle es de tal magnitud que muchas veces la institución ha tenido que realizar colectas para poder financiar la bencina de los



Archivo

pocos vehículos que están en buen estado”, señaló Espinoza.

El congresista recordó que estos dos últimos años ya ha oficiado varias veces a Carabineros por la falta de carros policiales en las provincias de Osorno, Llanquihue y Chiloé, constatando lo mismo la semana pasada en Palena.

Por lo anterior, el parlamentario por el Distrito 25 solicitó al Ministerio del Interior y Seguridad

Pública y al Alto Mando de Carabineros que expliquen cuál es la situación que está ocurriendo con la institución.

“Hago un llamado al ministro del Interior, Rodrigo Delgado, y al general director de Carabineros, Ricardo Yáñez, para que entreguen explicaciones de lo que ocurre en el país y, en particular, en la Región de Los Lagos”, concluyó Espinoza.

Elecciones gremiales: Francisca Sanz asume la presidencia de la CCHC Puerto Montt

La nueva Mesa Directiva estará acompañada por un nuevo Consejo Regional, quienes trabajarán por el desarrollo de la región y el gremio los próximos dos años.

El pasado 13 de agosto asumió la nueva Mesa Directiva Regional de la Cámara Chilena de la Construcción Puerto Montt para el periodo 2021-2023, la cual está constituida por Francisca Sanz, presidenta; Hernán Ulloa, vicepresidente gremial; Claudio Sepúlveda, vicepresidente de gestión y Vivian Pinilla, past president.

La directiva está acompañada por un nuevo Consejo Regional compuesto por Félix Villegas, Francisco Rossi, Miguel Angel Oyarzún, Francisco Troncoso y Paula Ojeda.

Francisca Sanz es ingeniero civil de la Pontificia Universidad Católica, con una vasta experiencia en el sector inmobiliario, desempeñando cargos en Inmobiliaria Aconcagua y en Inversiones Sanz y Cía.



A nivel gremial ha desempeñado importantes cargos como consejero regional y nacional, vicepresidente gremial y presidenta de la Cámara Chilena de la Construcción Puerto Montt para el periodo 2021-2023.

Su línea de trabajo estará basa-

da en incorporar a la mujer al sector construcción, potenciar la economía circular al interior de la industria, fortalecer el diálogo con la comunidad y aumentar la participación de los socios en la CChC regional.

Martes 17 de Agosto de 2021

Karün realizó operativo oftalmológico en Cochamó cubriendo cerca del 80% de la lista de espera oftalmológica del Valle

Desde el martes 3 hasta el viernes 6 de agosto, integrantes de la empresa local Karün, que fabrica anteojos de alta calidad a partir de materiales reciclados, junto a un tecnólogo médico y una enfermera, se encontraron en diversas localidades de la Comuna de Cochamó y sus alrededores para llevar a cabo un operativo oftalmológico completamente gratuito para la comunidad. Fueron cuatro los puntos de encuentro para los asistentes: Cochamó, Pocolihuén, Puelo y Llanada Grande, donde los beneficiarios llegaron, incluso por medio de lanchas, barcazas o a caballo, esto dada las largas distancias características de estas localidades rurales y con una geografía accidentada. “En estos años en que hemos estado vinculados a la comuna de Cochamó, nos ha permitido recoger distintas necesidades de la comunidad, una de las más recurrentes es el aislamiento y acceso limitado de servicios básicos como, por ejemplo, el servicio oftalmológico, el que cuenta con largas listas de espera. En respuesta a esta necesi-

dad, nos planteamos tres desafíos: llegar a lugares con difícil acceso, contribuir con aliviar las listas de espera oftalmológica del servicio público y demostrar con nuestros productos la circularidad que hoy está ocurriendo en la comuna, donde los vecinos nos ayudan a recuperar residuos de playas y bosques y luego los transformamos en anteojos de alta calidad, que hoy vuelven como producto terminado a la comuna”, detalla Mayling Yuen, Gerente del área de Impacto de Karün.

De esta forma, fueron 130 personas las beneficiadas, quienes asistieron al operativo para realizarse un examen oftalmológico y la elección de un marco Karün con sus cristales ópticos totalmente gratis. Destacó del proceso el compromiso de los asistentes, quienes cubrieron todos los cupos asignados en cada una de las localidades, concentrando la mayor cantidad de participantes en la comuna de Puelo con 48 personas. Además, se destacó la gran asistencia de las mujeres (cerca del 70% del total de atendidos) y la notable inclinación



de participantes de la tercera edad (67%). Jacqueline Gaete, Jefa del Departamento de Salud de Cochamó (DESAM), detalló que con este operativo se cubrió alrededor de un 80% de la lista de espera oftalmológica del Valle de Cochamó.

“Todo lo que sea llevar tecnología a lugares aislados y hacer exámenes es bueno para la comunidad, por lo que me parece bien. Es muy bueno porque le entrega soluciones a la comunidad”, detalló Silverio Morales, Alcalde de la Municipalidad de Cochamó. Idea que refuerza la importancia de estos operativos por lo publicado en “El Desafío de una red coordinada”, documento publicado por José Luis Novoa, Jefe División de Gestión de la Red Asistencial, de la Subsecretaría de Redes Asistenciales, donde se detalla que de las 45.866 horas GES retrasadas, el 37,8% pertenece a Oftalmología.

Miriam Álvarez, integrante de la comunidad del Valle de Cochamó, con respecto a su participación en el operativo comentó: “Fue maravilloso porque, aparte de que los anteojos eran preciosos, me ayudaron a elegir el marco ideal. Además, el tecnólogo médico se portó increíble porque también me ayudó a revisar el estado de un lente viejo que ya tenía. Fue perfecto todo”.

Cabe destacar que gran parte del operativo oftalmológico fue financiado por las ganancias de la campaña “Cyber con Sentido”, donde Karün reunió más de \$7.000.000 millones de pesos gracias a las compras realizadas el pasado mes de Mayo.

Este ciclo cerrará en dos semanas más, cuando cada uno de los participantes recibirá en su localidad sus respectivos anteojos con receta.

Servicio Local de Educación Llanquihue hace un llamado a los padres a postular a escuelas y liceos de la nueva educación pública para el próximo año

Con un foco en la postulación online, a través del Sistema de Admisión Escolar, comenzó el 12 de agosto pasado el proceso para postular a las escuelas y liceos de educación pública. La postulación es para los alumnos que ingresan por primera vez al sistema escolar, quienes quieren cambiarse de establecimiento a alguno que reciba subvención del estado o los estudiantes que están en una escuela que no ofrece continuidad para los siguientes niveles. En el caso de los establecimen-

tos educacionales de Puerto Varas, Los Muermos, Llanquihue, Fresia y Frutillar, que dependen del nuevo Servicio Local de Educación Pública Llanquihue (SLEP Llanquihue), su directora realizó un llamado a padres y apoderados para que se informen, ingresen y se inscriban para poder postular, pero también para quienes necesitan orientación o no tienen internet, puedan acercarse a las escuelas para recibir ayuda. “Si bien la postulación es a través de la plataforma, pueden recibir orientación en los mismos establecimientos educacionales al



que quieran postular, porque hay un encargado SAE en cada recinto para dar estas orientaciones”, señaló Claudia Trillo, directora del organismo.

En el caso de los niños que egresan de la educación parvularia, los padres contarán con el apoyo en los mismos jardines infantiles, “Ante cualquier duda el llamado es acercarse a los establecimientos y a los jardines para recibir la informa-

ción de los proyectos educativos, las vacantes y también para quienes requieran información, por ejemplo, por alumnos con necesidades educativas especiales”, agregó la directora del servicio.

Para postular al SAE debe ingresar a www.sistemadeadmissionescolar.cl y el plazo final es el próximo 8 de septiembre y los resultados estarán disponibles entre el 25 y 29 de octubre.

Autoridades regionales hicieron un llamado a los trabajadores de la región de Los Lagos a postular al nuevo IFE Laboral

El Delegado Presidencial Regional, Carlos Geisse, junto al Seremi del Trabajo y Previsión Social, Fernando Gebhard y el Director Regional del Sence (S), Tomás Vega, anunciaron la creación del IFE Laboral, que consiste en un Subsidio Mensual que se pagará directamente a todos los trabajadores que encuentren un empleo formal durante este año 2021.

El Delegado Presidencial Regional, Carlos Geisse, enfatizó que este es un anuncio importante que va a promover el empleo y reactivar económica y socialmente la región. “El IFE Laboral es una más de las herramientas de los beneficios que está dando el Gobierno en apoyo a las personas, volver a trabajar es el mejor bono a recibir y recuperar la capacidad de trabajadores que tiene el país”.

La autoridad regional, explicó que en el caso de los jóvenes entre 18 y 24 años, mujeres y personas que tienen alguna discapacidad accederán a un subsidio del 60 por ciento de su ingreso con un tope

de 250 mil pesos. Respecto a los hombres entre 25 y 54 años, este aporte será de un 50 por ciento de su ingreso con un tope de 200 mil pesos, “monto que se suma a su sueldo y llega directamente al trabajador. Es un nuevo beneficio para poder volver a recuperar todos los trabajos perdidos durante la pandemia”, indicó.

“Es por eso que como Gobierno queremos hacer un llamado a todos los trabajadores de la zona a postular a este nuevo beneficio. Recordar, además, que este IFE Laboral es totalmente compatible con los otros beneficios del Gobierno. Hemos detectado una preocupación de la ciudadanía en general de perder beneficios que han recibido durante la pandemia si comienzan en un nuevo trabajo. Pero queremos informarles, para su tranquilidad, que estos beneficios son compatibles y que si consiguiera un nuevo contrato de trabajo estas ayudas le seguirán llegando” explicó por su parte el Seremi del Trabajo y Previsión



Social, Fernando Gebhard.

Al respecto, Tomás Vega director regional (S) de Sence indicó que “el IFE Laboral lo estamos gestionando y entregando como servicio y las personas que estén interesadas en postular lo pueden realizar directamente en línea, en la página www.subsidioempleo.cl. Quienes tengan dudas se pueden acercar a nuestra oficina de la Dirección Regional, en calle Urmeneta 690 Puerto Montt, pero además se pueden utilizar todos los canales de atención que tenemos como servicio, por ejemplo, la herramienta de videollamadas que se solicita en www.sence.gob.cl”.

Yary Yañez, emprendedora del Café Dresden, ubicado en el centro de Puerto Montt, explicó que el IFE Laboral le va a permitir contratar a más trabajadores. “Hemos contra-

tado a una persona más para el restaurant y realmente el IFE Laboral nos va a ayudar a incentivar para poder contratar a más personas. Con esto va a ser más fácil sumar a más trabajadores”.

Lorena Barria, entró a trabajar recientemente como guardia de seguridad y postuló al subsidio al Nuevo Empleo, herramienta que desde septiembre la beneficiará como IFE Laboral: “Después de un periodo de cesantía largo, ahora volví a trabajar y me siento feliz porque seré una de las beneficiarias del IFE Laboral que es algo que nos ayuda a todas las familias a sobrellevar la pandemia de mejor manera. Tengo una madre con discapacidad así que estas ayudas me sirven mucho para salir adelante”, afirmó.

Reunión de Gabinete de Seremis fue encabezada por Gobernador Vallespín y Delegado Geisse como señal de trabajo conjunto

El Delegado Presidencial, Carlos Geisse, encabezó ayer en la tarde un nuevo gabinete de seremis que contó en esta oportunidad con la presencia del Gobernador Regional, Patricio Vallespín. El encuentro, desarrollado en la sala de gabinete, tuvo como objetivo realizar una presentación protocolar e intercambiar opiniones para desarrollar un trabajo conjunto en la región.

El Gobernador Regional, Patricio Vallespín, indicó que “acá no está pasando lo mismo que en otras regiones, donde el Delegado Presidencial envió oficios a sus Seremis pidiendo

que no se reunieran con el respectivo Gobernador sin su presencia o autorización. En nuestra región no está pasando eso, de hecho, hemos estado interactuando con los Seremis de las diferentes carteras”.

“Estamos concretando el compromiso de trabajo colaborativo de aquellos temas que son importantes y claves para la región. No es el Delegado Presidencial contra el Gobernador, ni viceversa, eso no es lo que la gente quiere y hay temas en los cuáles si no trabajamos unidos, las soluciones no van a llegar”, agrega Vallespín.

El Gobernador, finalizó diciendo que “el tema de los residuos de la provincia de Osorno y Chiloé y

problemas de agua que vamos a tener este verano en muchas de las comunas, son algunas de las materias en que debemos trabajar en conjunto desde lo público y lo privado. El ‘pacto por una región sustentable e inclusiva’ requiere del trabajo colaborativo, donde muchas veces en Santiago tendremos que establecer alianzas de trabajo para que el nivel nacional entregue soluciones a nuestra región”.

Por su parte, el Delegado Presidencial, Carlos Geisse, explicó que esta es la segunda región a nivel de país que se reúne el gabinete con el Gobernador Regional, apuntando que obedece a la importancia de fomentar un trabajo coordinado por el bien de los habitantes de la región. “Hemos tenido una grata reunión, muy productiva, donde se plantearon distintos desafíos



y cómo poder desarrollar esta región en conjunto, cada uno desde la función que tiene, pero siempre pensando en el beneficio de la región”.

Agregó que “se le pidió a cada seremi que dentro del corto plazo presenten iniciativas que puedan trabajarse en conjunto tanto como Gobierno Regional como a nivel central, para poder avanzar en las distintas brechas que tiene esta región de la mejor forma y de la forma más coordinada posible”.

AGOSTO

2^a
QUINCENA

Entrada gral \$3.500 / Club de amig@s \$2.000 / Niñ@s \$3.000

LA DESPEDIDA

uniendo a su familia por última vez

Dom 15, Lun 16, Mar 17

20 hrs



TRUE ROMANCE

una historia de amor estilo Tarantino

Mié 18

21 hrs



PROMISING YOUNG WOMAN

ganadora Oscar 2021 mejor guion

Jue 19 y Vie 20

21 hrs



JUNGLE CRUISE

la nueva aventura de Disney

Vie 20 - 17 hrs
Dom 22 - 11 y 17 hrs



LA VERÓNICA

frente a la presión de la investigación

Dom 22, Lun 23, Mar 24

20 hrs



LENINGRAD COWBOYS GO AMERICA

el rock siberiano en EEUU

Mié 25

21 hrs



EL OTRO

las dos caras de la libertad

Jue 26, Vie 27, Sáb 28

21 hrs



OOOPS! 2

a la deriva en una inundación

Vie 27 y Sáb 28 - 17 hrs

Dom 29 - 11 hrs



STAR WARS: EPISODIO IV

hace mucho mucho tiempo
en una galaxia muy lejana

Dom 29

17 hrs



WHAT WE DO IN THE SHADOWS

una sátira neozelandesa de vampiros

Dom 29, Lun 30, Mar 31

20 hrs



Sala CAMM Av. Gramado 1100, Puerto Varas

-1 cine

www.menos1cine.cl



No tienen los espacios y entornos necesarios para comer en las escuelas

Especialista apuntó a realizar una gran inversión en la infraestructura en los cambios de alimentación escolar

La Junaeb presentó un programa para mejorar la alimentación en niños y adolescentes y así evitar que siga subiendo el índice de obesidad infantil en el país. Para Tito Pizarro, magister en Ciencias Médicas mención en Nutrición y académico de la Usach, es clave mezclar estas medidas con el aumento de horas de educación física.

Profundos cambios son los que anunció el Ministerio de Educación en sus programas de alimentación en escuelas pú- blicas. Dentro de las medidas, se quiere reducir las raciones de pan, e incorporar cereales integrales, frutos secos, huevos, entre otros



productos.

Se trata, según informó la Junaeb, de atender diariamente a más de 1,8 millones de estudiantes niños, niñas y adolescentes en Chile, buscando reducir los índices de obesidad, especialmente en sectores más vulnerables.

Para el médico cirujano y especialista en nutrición de la Facultad de Ciencias Médicas de la U. de Santiago, Tito Pizarro, estos cambios son positivos "porque van en la línea de lo que hace muchos años se ha discutido, y son las medidas necesarias para avanzar en la alimentación escolar". De todas formas, puso algunos reparos y a tomar otras aristas trascendentales.

"Uno siempre echa de menos que estos cambios no se produjeron antes, que llegan un poco tarde. Además, siempre preocupa el cómo se van a implementar. En la implementación se ha externalizado todo, como la fiscalización de alimentos e incluso la preparación de las licitaciones. Uno tiene que tener cautela, porque hay que ver cómo de verdad se traduce esto en las escuelas de Chile y si efectivamente mejora la oferta de alimentos, sobre todo con una perspectiva local. El desafío grande es correcto,

pero hay que bajarlo en lo local y asegurarse de que realmente suceda", sostuvo.

En ese sentido, hizo un llamado a mejorar un punto que le parece esencial: la infraestructura, ya que en muchas escuelas no tienen espacios para comer. "Ya antes comían los niños y adolescentes en espacios muy pequeños. El gran desafío de la Junaeb es una inversión potente en la infraestructura para que los niños tengan más tiempo para alimentarse, que sea un placer para ellos, un espacio de conversación y de juego mientras se alimentan". Para el doctor Pizarro, es clave que gocen de estos alimentos con instancias y entornos que así se lo permitan.

Y así como proyecta aumentar los tiempos para alimentarse, también resulta fundamental elevar las horas de educación y actividad física. "La importancia del deporte, que sea una o dos horas diarias, va a permitir que esos niños sean más saludables y así les irá mejor en el resto de ramos. Ahora tenemos una o dos horas semanales, estamos muy lejos de la meta. Se deben desarrollar en cantidad y calidad actividades que tengan beneficio en la salud", cerró.

EXTRACTO

951

Primer Juzgado Letras de Puerto Varas, juicio ejecutivo Rol C-745-2014, caratulados "Banco De Chile con Iván Andrés Marty Aravena Asesorías Financieras e Inversiones." ordenó remate 07 septiembre 2021, 10:00 horas, secretaría tribunal, ubicada esta ciudad san José 242 3° piso, propiedad consistente en el LOTE O PARCELA NÚMERO OCHO, del Proyecto de Subdivisión Sociedad Doña Inés Limitada, ubicado sector La Fábrica, comuna Puerto Varas, provincia Llanquihue Región de Los Lagos, superficie aproximada de 5.550 metros cuadrados, según títulos y deslinda: NORTE, con parcela nueve en 86 metros; ESTE, con camino de servidumbre de tránsito en 60 metros; SUR, con parcela o lote número siete en 99 metros; y, OESTE, con propiedad de Ursula Von Bischoffshausen en 60 metros. Dominio inscrito fojas 1410 N° 2157 Registro Propiedad Conservador Bienes Raíces Puerto Varas, correspondiente año 2014. Mínimo posturas \$81.191.110.- Precio contado dentro tercer día hábil siguiente fecha subasta.- Interesados deberán constituir garantía equivalente 10% mínimo mediante cupón de pago en Banco Estado o depósito judicial a la cuenta corriente del tribunal 82300022886. Todo postor deberá tener clave única y enviar a más tardar 12:00 horas día anterior a subasta, comprobante haber rendido garantía indicando correo electrónico y teléfono rol causa al correo jl_puertovaras_remates@pjjud.cl, con copia al correo jl_puertovaras@pjjud.cl. El remate se realizará vía remota mediante plataforma Zoom en caso dudas de intervinientes aspectos técnicos conexión, protocolo consultar día hábil de anticipación, entre de 8:00 y 14 horas al correo electrónico al correo jl_puertovaras_remates@pjjud.cl con copia al correo jl_puertovaras@pjjud.cl.

La Secretaria

 **La Llave 95.9 F.M** *Porque la Música hace bien..* 

Pronóstico de la cuenca del Lago Llanquihue



UF: 29.827,55

Año LXIX

N° 11122

Día 225

Santoral

Jacinto

Teléfonos Emergencias

Hospital	131
Bomberos	132
Carabineros	133
Investigaciones	134
Rescate Marítimo	137

Farmacias Turno

PUERTO VARAS CRUZ VERDE San Francisco N° 400, Fono: 65-2234293
LLANQUIHUE PLAZA Errázuriz N° 410, Fono: 65 2 242736
FRUTILLAR CRUZ VERDE Carlos Richter N° 200

Martes 17 de Agosto de 2021

El Frutillarino estrena single "Romancero de la Wenu Mapu" en Teatro del Lago

Este viernes 20 de agosto será el lanzamiento oficial del single "El Romancero de la Wenu Mapu" de Ervin Azócar, más conocido como El Frutillarino, canción que es parte del EP "Canto a la Naturaleza", producido por Teatro del Lago y distribuido por el Sello MusicActual, el cual fue grabado en junio de este año en el Espacio Tronador de Teatro del Lago y reunió las voces y creaciones de cinco cantautoras y cantautores de la Región de los Lagos: Daniela Coneje-

ro, Caro Guttmann, El Frutillarino, Seba Barrientos y Cristián García.

"Esta canción nace de la inspiración en la naturaleza, en el mundo y el pueblo williche, nuestros orígenes más ancestrales. El tema habla desde ellos y conversa con la madre tierra. Los instrumentos musicales como el kultrún, se incorporaron también a los arreglos que hizo Sebastián Errázuriz", señala El Frutillarino.

Ervin Azócar es oriundo de la Ciu-



dad Creativa de la Música, Frutillar, su madre y su padre eran cantores por lo que se interesó por el canto y la guitarra a muy temprana edad, participando en la creación y dirección de grupos folclóricos. Por 20 años se ha desarrollado como gestor cultural en las comunas de Llanquihue, Frutillar y Fresia. Cuenta con dos producciones musicales "El Canto de mi Tierra" que es una recopilación de temas de su autoría enviados a los festivales y este año lanzó el CD doble "Yo soy el Frutillarino" y "Una Pena y un Cariño". Este año también grabó "Si se calla el Cantor" de Horacio Guarany junto a músicos de Frutillar, bajo la dirección y arreglos de Sebastián Errázuriz. Actualmente

está preparando una producción con guitarra campesina traspuesta.

El lanzamiento de este single "El Romancero de la Wenu Mapu" será este viernes 20 de agosto por Spotify y EP completo de "Canto a la Naturaleza", el 27 de agosto. Este concierto contó con la producción musical y arreglos de Sebastián Errázuriz y la interpretación del Ensamble Teatro del Lago, compuesto por Nicolás Faunes, flauta; Pablo Silva, violonchelo y Cristina Naranjo, en piano, junto a los músicos: Camila Pérez, en violín; Daniela Roa, en viola; Felipe Canales, al contrabajo; Manuel Páez y Omar Aguilera en la percusión. Más información en www.teatro-dellago.cl



Se inicia proceso de inscripción para la etapa comunal de los Juegos Deportivos Escolares en la región

Toda la información, sobre las Bases de participación, link de inscripción, categorías y deportes por comunas, está disponible en el Facebook Mindep Los Lagos.

Hasta el domingo 29 de agosto estará habilitado el link de inscripción para establecimientos educacionales que deseen participar en la etapa comunal de los Juegos Deportivos Escolares en la región, cuyas disciplinas de competencia fueron definidas por cada comuna.

Cabe destacar, que en el Facebook Mindep Los Lagos está publicado el link de inscripción y las comunas que ya determina-

ron sus competencias, tales como, Calbuco, Chaitén, Fresia, Frutillar, Futaleufú, Hualaihué, Llanquihue, Los Muermos, Maullín, Osorno, Palena, Puerto Montt, Puerto Octay, Puerto Varas, Puqueldón, Puyehue, Quellón, Quemchi, San Pablo, Quinchao, Curaco de Vélez y Ancud, y durante la semana se sumarán otras comunas.

Las categorías de participación son Sub 10, Sub 12, Sub 14 y Juvenil. Este proceso se inicia con la inscripción de los establecimientos

educacionales, ya que la inscripción de los deportistas se efectuará posteriormente.

El Seremi del Deporte, Matías Bahamonde, hizo un llamado a los profesores y directores de las unidades educativas, interesadas en participar en esta primera etapa de los Juegos Deportivos Escolares a inscribirse, mencionando que "estamos retornando poco a poco a la actividad física y deportiva. Sabemos que estos Juegos son muy esperados por las comunidades educativas, ya que hay muchos niños, niñas y jóvenes que practican distintos deportes y participan en estas competencias, que de acuerdo a la contingencia sanitaria se realizarán con todo los protocolos requeridos, por eso queremos invitar a los profesores y a los directores de establecimientos educacionales para que

se inscriban y puedan participar en esta etapa comunal".

La participación es totalmente voluntaria y está dirigida a comunas que se encuentran en las Fases 3 y 4 del Plan Paso a Paso. Las consultas se pueden formular al correo electrónico jardhy.lopez@ind.cl y al WhatsApp +56920152910.

El link de inscripción es <https://bit.ly/3s44KH0>

Martes 17 de Agosto de 2021



los hombres, con 103 mil 445 mujeres, versus 99 mil 562 hombres.

Respecto al número de morosos por tramo etario la mayor proporción de encuentra entre los 30 y 44 años (38,5%) y entre los 45 y 59 años (33,7%). Entre los 18 y 24 sólo existe una participación del 0,1% de la población considerada en el estudio. El tramo con una mayor mora promedio corresponde al de 45 y 59 años con \$ 1.711.032. En el presente estudio, destaca que en el tramo de 18 a 24 años la variación promedio en la deuda en un año subió de \$417.460 a \$596.688.

Metodología

El número total de personas con deudas morosas corresponde a la suma de quienes tienen una o más cuotas impagas en el registro correspondiente, de cualquier tipo de operación crediticia a personas naturales, al último día de cada mes considerado.

Acercas del Informe de Deuda Morosa USS - Equifax

Originado en 2012 y presentado por primera vez en abril de 2013, el "Informe de Deuda Morosa USS-Equifax" es un convenio de colaboración recíproca, sin componentes comerciales, para el análisis técnico y académico de las tendencias evolutivas de deudas impagas de créditos personales, buscando ser un aporte a la necesidad de mejorar la educación financiera de los chilenos. Asimismo, todos los datos de este estudio han sido recibidos y procesados respetando la legislación vigente sobre protección de datos personales con información comercial, de acuerdo a la Ley N°19.628 sobre Protección de Datos de Carácter Personal.

Acercas de Equifax

Equifax es una compañía global de datos, analítica y tecnología que desarrolla soluciones para impulsar las decisiones de las empresas y las personas. Con casa matriz en Atlanta, Equifax opera en 24 países en América del Norte, Sur y Centroamérica, Europa y la región de Asia Pacífico. Es miembro del Standard & Poor's (S&P) 500® Index, y sus acciones comunes se cotizan en la Bolsa de Nueva York (NYSE) con el símbolo EFX.

Más de 14,2% bajó el número de morosos entre junio de 2020 y junio de 2021

Un total de 33 mil 555 personas dejaron de estar en los registros comerciales por deuda en un año, según el XXXIII Informe de Deuda Morosa desarrollado por la Universidad San Sebastián y Equifax.

Las tres comunas que acumulan porcentualmente la mayor participación en morosidad en la Región son Puerto Montt con el 31,5%, seguida de Osorno con el 25,5% y Puerto Varas con el 5%.

Más de 33 mil personas dejaron de ser parte de las cifras de morosidad en el último año, según los antecedentes entregados por el XXXIII Informe de Deuda Morosa desarrollado por la Universidad San Sebastián y Equifax, que totaliza un 14,2% de caída de en el periodo de análisis de junio de 2020 a junio de 2021, lo que se traduce en que un total de 33 mil 555 personas dejaron de ser morosas en tal periodo.

Los mismos antecedentes señalan que la mora promedio tuvo un alza de 3% desde \$1.529.219 en junio de 2020 a \$1.574.901 en junio de 2021. Alejandro Díaz, director de la carrera de Ingeniería Comercial de la sede De la Patagonia de la USS indica que "hay varios factores a los que se le puede atribuir esta baja sostenida de la morosidad, entre

ellos el retiro de los fondos de pensiones y las ayudas de gobierno, sumado al comportamiento responsable de las personas. Si bien es cierto se ha bajado el número de personas, el monto promedio de la deuda ha aumentado en un 3%."

A nivel nacional, se trata del cuarto período consecutivo a la baja, con una caída de 3,3% en tres meses. Esta es una tendencia que se viene presentando desde septiembre de 2020, fecha que coincide con la entrada en vigencia de la Ley N° 21.214 en agosto de 2020, donde se prohíbe informar sobre deudas contraídas para financiar educación.

Cifras regionales

Según el informe, en la Región de Los Lagos, las tres comunas

que acumulan porcentualmente la mayor participación en morosidad en la Región son Puerto Montt con el 31,5%, seguida de Osorno con el 25,5% y Puerto Varas con el 5%. Y por monto total, las mismas comunas se llevan los tres primeros puestos con el 35,4%, 26,8% y 5,5%, respectivamente.

En cuanto a la morosidad respecto a la población comunal, el primer puesto es para Osorno, que totaliza un 42,5 % de su población mayor de 18 años en morosidad con 51 mil 707 morosos de un total de 121 mil 575 habitantes en mayores de edad.

El segundo puesto en este ranking es para la comuna de Llanquihue con un 37,5 % y tercero Purranque con el 36,5%. Respecto a la participación según el sexo de las personas, el 51% corresponde a morosidad de mujeres y el 49% de

VITRINA Comercial



Optica Lelikelen +56 9 7615 1096
 Nutricionista Paula Evans Clery +569 88848322
 Zonatec, Serv. Técnico Computación +56 9 5759 0086
 Huellas, Centro Psicológico +56 9 7657 6821
 Constructora Herrera y Abello +56 9 8385 1640
 Kinesiología Deportiva - Columna +56 9 9079 6931
 Púrpura, Depilación Láser +56 9 7932 0621
 Fusión Olimpo, Comida Vegetariana +56 9 9588 6227
 Suraguas +56 9 6217 5066

FONO +56 9 9949 1171 · ADMINISTRACIÓN
 PUERTO VARAS, GARCÍA MORENO 255, Cerca del terminal Cruz del Sur



KINESIOLOGÍA NEUROMOTOR FITT



- Atención Kinésica especializada en personas mayores
- Gimnasia grupal personas mayores
- Terapia ocupacional
- Manejo de cicatrices - queloides
- Confección de plantillas.

Santa Rosa 714 oficina 4 Fono +56998829410
 @neuromotorfitt.puertovaras

DR. ALEJANDRO ALVAREZ
 Implantología
 Rehabilitación Oral

Urgencias Dentales
 Consultas Telefónicas

Puerto Varas San Pedro 451 2do piso, Oficina 3
 Fono 65 2 235858

Fono +56 9 64564158 65 2 295757
 www.dr.alvarezimplantes.cl



Andrés Bello 304,
 Local 1
 Fono 65 2511567

Horarios:
 Lunes a Sábado de 9 a 22 horas,
 domingo de 10 a 14
 y de 18 a 22 horas

CON LOS CALEFONES **JUNKERS** TENDRÁS SOLUCIONES DE VERDAD

Ingeniería Sur Austral MAS CALOR

¿CANSADO DE LOS PROBLEMAS DE AGUA CALIENTE?

CONSULTAS Y ATENCIÓN AL +569 9215 7901

Osorno - Puerto Varas - Puerto Montt in f @ Ingenieria Sur Austral

NIKY REGALOS

LUNES A VIERNES DE 9:30 A 19:00 HRS

SÁBADOS DE 10:00 A 15:00 HRS

amiga

Un espacio para ti

PRODUCTOS & datos para el bienestar y placer femenino

SÍGUENOS EN @amiga.pv

+569 9307 8067
 amiga.pedidos@gmail.com

Veterinario a Domicilio 24/7 URGENCIAS

Willy Rojas

- Vacunación
- Desparasitación
- Enfermedades en General
- Microchip

Celular: +569 82078167

JARDINES JAIME

www.jardinesjaime.cl

WhatsApp +56976081720 Facebook/Jardines Jaime

Pasto natural en rollos y jardinería en general

Atención en Puerto Montt - Puerto Varas -Llanquihue y Alrededores

arte & oficios

MACHACOYA

Atelier Galería

SECRETOS

Walker Martinez #781 con Valverde - Email: porsiempre007@gmail.com
 @atelierdejaimelopez @ateliergaleria +569 75836816

LAVASUR

EMPRESA DE ASEO

Lavado de:

- Autos
- Alfombras
- Tapices
- *Limpieza de Combustión Lenta

FONO: +56 9 83686888
 SAN PEDRO 26
 PUERTO VARAS

70 AÑOS

El Heraldo Austral

...nuestro Diario, nuestro Patrimonio

CONCURSO
FOTOGRAFÍA

TEMÁTICA:

LO BIENO & MALO

De la Cuenca del
Lago Llanquihue

- Revisa las bases en www.eha.cl
- Participa posteando tu foto en RRSS con el #EHA70 desde el 7 hasta el 31 de agosto
- Premios por Categoría:
Primer lugar \$250.000
Segundo Lugar \$100.000
Tercer Lugar \$50.000
- Entrega de Premios:
09 de septiembre en Salón de Arte de Casino Dreams Puerto Varas

auspician:

colaboran:

DREAMS

crell
Luz que crece

CLINICA
PUERTO VARAS

Colbun
MEJOR ENERGIA

UNIVERSIDAD
SAN SEBASTIAN

másAzul
Lago Llanquihue

BOOM
PUBLICIDAD

MANO
MINA
DISEÑO GRÁFICO

nw
to